

PRECIO

En to la la isla
6 rs. vn

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

LA GUERRA.

Ha calmado, como no podía ménos de suceder, la intranquilidad y aun pudiéramos decir la agitación que ayer reinaba en los círculos políticos, á consecuencia de las noticias recibidas del Norte. Se había exagerado tanto, que era natural que tan pronto como se recibiesen nuevas y muy circunstanciadas noticias se redujese á su verdadera importancia las primeras, y cuando se viese que habían aparecido vivos los que se decía haber muerto y se supiera que estaban en libertad los que se había anunciado que estaban prisioneros, se hiciese justicia de las anteriores exageraciones y se oyera con saludable prevención á los noticieros.

Lo fácil que se había presentado á los ojos de los estratégicos de café la empresa de arrollar á los batallones carlistas, desalojándolos de sus fortificadas posiciones, como si se tratase de un campo de maniobras y de abiertas llanuras y no de formidables sierras que por sí solas y para trepar á sus cumbres fatigan y rinden al mas vigoroso soldado; las seguridades que entre los forjadores de planes de campaña se habían dado de que era por demás sencillo avanzar hasta Bilbao, fueron otras tantas causas de la sorpresa que produjo la noticia de un contra-tiempo, en cuya probabilidad ni aun posibilidad se había creído.

En realidad lo sucedido en la accion de antea-yer fué lo que los franceses llaman un «succés,» una operacion sin resultado apetecido; pero los noticieros alarmados lo convirtieron en una derrota y poco ménos que en un desastre. Todo lo que ántes se aminoraba la importancia de la operacion, se aumentaban las proporciones de lo ocurrido y se forjaban incidentes y circunstancias que no existian mas que en la imaginacion de los inventores. Como si fuera nuevo un acontecimiento de tal naturaleza, se aumentaba y gloriosa á manera de suceso prodigioso, de un verdadero fenómeno en las contingencias de la guerra.

En marzo de 1837 se emprendió un movimiento combinado de tres ejércitos, el de Sardsfield que salió de Pamplona, el anglo-español de Lucy Ewans que salió de San Sebastian, y el de Espartero que salió de Bilbao; el punto objetivo era Oñate y se temia por seguro el resultado. Fracasó el plan habiéndose experimentado un descalabro en la línea de San Sebastian, y, sin embargo, no se creyó perdido todo ni aun se dió una importancia extraordinaria á aquel suceso. A los dos meses justos salia de Navarra la expedicion carlista; D. Carlos pasaba el rio Aragon; el 20 de mayo publicaba en Cáseda su proclama de despedida á los vascongados y navarros haciéndoles varias promesas y asegurándoles que cuanto les decía se lo probaria desde el trono de San Fernando; avanzaba por Aragon, venia en Villar de los Navarros y se presentaba en Vallecas, al mismo tiempo que Zaratigui avanzaba por las llanuras de Castilla y llegaba hasta las Rozas.

A pesar de un peligro tan inminente; á pesar de que desde lo alto del Retiro se llegó á ver á dos compañías de cazadores de la Guardia Real batiéndose con otras dos de un batallon de Cabrera en el arroyo de Abroñigal, es decir, en el terreno hoy ocupado por algunas dependencias de la estacion

del ferro-carril del Mediodía, junto á las mismas tapias de Madrid; á pesar de que en Vallecas se habían sorteado los ocho batallones de Cabrera para dar el asalto en la mañana siguiente, en Madrid no se perdió el ánimo ni se dudó del resultado de la campaña. En aquel mismo dia hubo subasta de bienes nacionales, y no faltaron licitadores. Lo que sucedió despues, no hay para qué recordarlo; pero es oportuno traer á la memoria aquellos sucesos para demostrar de cuán distinta manera se apreciaban entónces los sucesos y se juzgaba de los trances de la guerra.

Lo que anteayer sucedió en el ataque de Abando contribuirá á dar mayor impulso á las operaciones: los numerosos refuerzos que en breve recibirá aquel ejército harán que su empuje sea más vigoroso é irresistible, y es en vano suponer que los carlistas puedan aumentar en igual proporción sus fuerzas para oponerse á las del ejército. No les seria difícil llevarlas de Aragon y Cataluña, y hacer que allí se concentrasen todas las que recorren varias provincias; mas cómo, donde, de qué se mantienen? Con las que ahora tienen allí aglomeradas, quedarian absolutamente arruinados aquellos pueblos, que hasta lo presente eran los que ménos habían padecido desde el principio de la guerra: á duras penas lograrán racionarse los que hay, y seria imposible que se mantuviesen los que acudieran de otros puntos.

El ejército se refuerza diariamente, y dentro de un mes podrá presentar un contingente nuevo de más de 50.000 hombres, disciplinados, bien armados y equipados: á los carlistas les es imposible disponer de los recursos con que cuenta el Gobierno, y la lucha será siempre desigual y desventajosa para ellos. Bajo el punto de vista militar es inútil intentar siquiera establecer por un momento la comparacion; bajo el punto de vista político, el carlismo carece ya del principal elemento que le dió vida. Las exageraciones y los delirios de los republicanos no tienen hoy cabida ni aceptacion, y mucho ménos aplauso en el Gobierno: ni se pueden oír ciertas blasfemias en el Congreso, ni practicarse en las regiones oficiales una política insensata que heria profundamente los sentimientos del pueblo español. La guerra ha perdido el carácter de religiosa que se le imprimió desde su principio: el orden en Madrid é impuesto donde alcance la accion del Gobierno es la muerte para la causa carlista, y cuanto más se acentúe esa política salvadora, tanto más perderá esa causa hasta sucumbir, á pesar del interés de algunos en sostenerla.

Ni aun siquiera haremos una indicacion para demostrar la imposibilidad de que los carlistas ensanchen por aquella parte la esfera de su accion. Cuando no habia un soldado en las dos Castillas y los que habia en otras provincias no tenian de tales mas que el nombre y el uniforme, pues el ejército se hallaba moralmente disuelto, no avanzaron ni un paso, ni pasaron el Ebro para una simple correría por los pueblos de la mórgen derecha para utilizar los recursos que en ellos pudieran haberse proporcionado: ménos podrán hacerlo ahora, cuando existe un ejército cada dia mas numeroso y disciplinado, y cuando, en vez de disminuir, aumentan las dificultades para una empresa que seria increíblemente temeraria.

Tranquilícense, pues, los aprensivos y no se dejen llevar de las primeras impresiones, ni dén á ciertos acontecimientos mas importancia que la que realmente tienen, por cierto muy inferior á la que águnos les quieren dar.

(«La Política.»)

Noticias nacionales.

MADRID 1.º DE MARZO.

Las noticias que ha traído el teniente coronel de estado mayor del ejército del Norte Sr. Caraciolo, vienen á confirmar lo que ayer indicábamos: que nuestras tropas no pudieron tomar la posicion que se proponian y ya á media noche se ordenó la retirada ó concentracion de las fuerzas sobre las posiciones de Somorrostro. Los carlistas se limitaron á defenderse: no persiguieron ni tomaron la ofensiva, y esto es muy importante.

En las cartas que hemos empezado á recibir se nos dice lo mismo que publica la Gaceta, que en el ataque del reducto y trincheras del monte de Abanto, ó mas bien de San Pedro Martir, el ejército se batió resuelta y bizarramente, conquistando diferentes posiciones de difícil acceso en una lucha tenaz y encarnizada; pero que habiendo encontrado una enérgica resistencia en la derecha liberal, defendida por numerosos batallones carlistas, llegó la noche sin tomarse la posicion y se ordenó la retirada.

Confirmase, pues, que el ejército liberal pasó sin inconveniente y sin pérdidas por mas de un punto la ría de Somorrostro, que tomó á la carrera la parte del pueblo á la derecha de la ría, que conquistó á San Juan del Astillero, San Martin y Las Carerras, y no pudo conquistar el monte de San Pedro que tan admirablemente se presta á la defensa. Y como esta la tenían preparada desde hace dos meses, han tenido tiempo de aumentar sus fortificaciones, y han llevado á esta posicion, como siempre supusimos, todas las fuerzas posibles, se concibe lo fuerte que habrá sido la resistencia, mas fácil que la del ataque, porque aquella se ha hecho en muchos sitios tras de parapetos y trincheras y los acometedores han tenido que pelear á pecho descubierto.

Esta es la causa de que se eleva á 800 bajas próximamente la pérdida del ejército liberal; sin que podamos precisar de los carlistas.

Nada mas natural que la decision de nuestros soldados para volver á combatir. No han podido conseguir su objeto y ahora es consiguiente su empeño. Se han encontrado con un enemigo tenaz que no les ha dejado pasar, y esto aguijonea mas el deseo y redoblará los esfuerzos para conseguirlo. Si nuestros soldados se hubieran visto perseguidos pudieran estar atemorizados; mas solo están ofendidos.

El empeño de los carlistas contra la derecha liberal, corriéndose aquellos sin duda por Nocedal y Santa Juliana á dominar á Pucheta, es para impedir, á la vez que el paso á Portugalete, el de Bilbao por el valle que sigue hasta Baracaido, siempre dominado por alturas, y aun para seguir á Portugalete, el mismo monte de Abanto, por ser tan ancha su base, tiene estribaciones que defienden el camino hasta Cotilla. Hay todavía dificultades que vencer; pero no haya impaciencia.

A las cinco de la mañana del 23 salieron de Santoña todos los buques de la escuadrilla que allí había.

Los llegados antes al Abra mandaron acto continuo un parlamentario á Algorta con un oficio para el alcalde: el oficial carlista que estaba de guardia no quiso recibir el pliego, y cuando volvía el bote con el parlamentario cometieron la indignidad de dispararle varios tiros, visto lo cual por los buques de la armada, arrojaron 14 granadas á Algorta, donde se abrigan los que, no solo faltaban á toda ley de guerra, sino que de tal manera respondian á la caballería de los marinos que hacian demasiado favor á unos enemigos que así desconocen lo que todo partido y todo hombre se debe á sí mismo.

Los carlistas han reunido todos los botes y lanchas que hay en Portugaete, creyéndose fuese con el objeto de pasar á la derecha de la ría si se vieses acosados.

Tenemos noticias de Bilbao hasta el 21. El día anterior el nuevo comandante general carlista de Vizcaya, marqués de Valdespina, intimó al liberal la rendición de la plaza, le contestó que cumpliría con su deber defendiéndose, y parece que á la vez le remitió la maleta que le había cogido en un encuentro cerca de Guernica. Permitted la salida de las personas que quisieran evacuar la población, lo hicieron dos ó cuatro señoras y muy contadas amigas de los carlistas que habitaban en Siete-Calles, y marcharon á pié por el puente Nuevo. Las que han venido á Madrid lo han hecho por Durango y Vitoria, contando que por ser de procedencia liberal no recibieron hospitalidad en aquella villa, teniendo que pasar la noche en el ancho átrio de la iglesia, y que entre Alava y Vizcaya no escaseaba el transporte de comestibles.

El general Zavala, tan pronto como recibió el telegrama del general Moriones dirigió al último el despacho siguiente:

«Digame V. E. con urgencia los elementos de todas clases que en su concepto son necesarios para forzar las posiciones y vencer al enemigo:»

El general Moriones contestó á dicho telegrama en los términos siguientes:

Cuartel general de La Rigada 27 de febrero de 1874.—El general en jefe al ministro de la Guerra.—Creo indispensables seis batallones, dos baterías de á diez centímetros, rebajando la carga de disparos; una de doce centímetros, otra Krupp de acero y tres de seis piezas Pacenica, con la dotación mínima de municiones de artillería 500 disparos por pieza. El general Primo de Rivera recibió una contusión fuerte, pero sigue al frente de la división de su mando. El ejército conservó las posiciones tomadas por el día hasta las doce de la noche, quedando situado en Somorrostro, Onton, Mioño Poveda y Muzquiz, con un puente sobre otro punto.

La disciplina de este ejército está á gran altura, su espíritu no ha decaído y volverá á combatir con la misma decisión. Espero los refuerzos y recursos pedidos.»

Inmediatamente contestó el ministro con el siguiente telegrama:

«Se ponen en marcha fuerzas de consideración para aumentar ese ejército: á que no decaiga su espíritu y á sostener ahora mas que nunca la disciplina deben dirigirse los esfuerzos de su digno jefe.»

Parece que la inutilización de los cañones de que habla en su telegrama el general Moriones, se debe á contener demasiada cantidad de pólvora los cartuchos de carga. Así parece que lo manifestaba ayer el general en jefe del ejército del Norte.

Procedente de Estella, donde se hallaba prisionero desde la rendición de Portugaete, llegó el jueves á Zaragoza el batallón cazadores de Segorbe.

A su paso por Pamplona y Tafalla, las respectivas guarniciones han obsequiado con un gran banquete á los señores oficiales y con un abundante rancho á los soldados.

La señora de Buschental ha hecho el donativo de 12 arrobas de extracto de carne Liebig para los heridos de nuestro ejército.

El general Zavala ha dado las mayores seguridades de que en toda esta semana quedarán 10.000 hombres mas, y hasta 20.000 en la próxima.

Ayer se presentó al señor ministro de la Guerra una comisión de la diputación provincial de Madrid para manifestarle el acuerdo tomado por la misma respecto al equipo de cuatro batallones de voluntarios.

Ayer celebró una larga conferencia con el secretario general del ministerio de la Guerra el capitalista señor Gándara, para acordar las bases sobre las cuales habrán de organizarse los batallones que se trata de crear y sostener, por cuenta de varios banqueros y capitalistas, entre los cuales figura el señor Gándara.

Por ningún género de consideraciones, ni aun por la de estimular el espíritu público, que ciertamente no ha necesitado excitación de ningún género para mostrarse á la altura de las circunstancias, es prudente exagerar la empresa en que se halla comprometido nuestro leal y bizarro ejército del Norte; pero tampoco es patriótico ni digno disminuir por móviles personales, la importancia de las operaciones militares que allí han de continuarse, ni los riesgos y eventualidades á que están sujetas.

Así lo comprende de hoy España entera, y son inútiles las habilidades, á través de cuya urdimbre se trasparenta con toda claridad el objeto que exponemos sin rodeos sino se desiste de una táctica inspirada en centros carlistas, por mas que estos procuran proporcionarse instrumentos más ó menos inocentes que secunden en público sus planes fraguados en la oscuridad.

Ayer continuó recibiendo la señora duquesa de la Torre numerosas visitas y muchas targetas que expresan el sentimiento patriótico que se ha despertado en las últimas cuarenta y ocho horas.

Las últimas noticias que se tienen de la escuadrilla del Norte son que el viernes, á las dos de la tarde, se encontraba en Santoña el comandante general señor Barcáiztegui con todos los buques, excepto el vapor «Cádiz.» El vapor número 3 y «Luchana» con dos escampayías estaban en Castro.

El viento S. era ménos duro, llamándose al N. O. con mucha mar.

Tres beneméritos guardias del 14.º tercio se presentaron ayer en nuestra redacción, y entre temerosos de cometer alguna inconveniencia y animados por el patriótico deseo de compartir con el resto del ejército los peligros y la gloria de la guerra nos manifestaron que no en representación del tercio, pero si de acuerdo con muchos de sus compañeros y creyendo interpretar los sentimientos de los restantes, querían hacer constar el gran placer con que recibirían la orden del ministerio de la Guerra enviándoles á combatir al Norte, y por lo cual habrían de demostrar profunda gratitud al Gobierno.

Nosotros experimentamos una viva satisfacción de hacernos intérpretes del patriótico deseo de tan be-

neméritos guardias, cuyo pundonor militar revela ese cuerpo en cualquiera de los actos que realiza colectiva ó individualmente.

Ayer se dieron cita en las inmediaciones de los Campos Eliseos, donde debía revistar el capitán general de este distrito seis batallones de la reserva, todas las clases de nuestra sociedad, desde la más humilde á la más elevada, ganosas de saludar á la valerosa juventud que ha abandonado sus hogares á la voz de la patria para ir á compartir las glorias y los sufrimientos de los heroicos soldados que hacen la causa de la civilización del Norte.

Los pesimistas de oficio pudieron convencerse ayer por el marcial aspecto de los nuevos defensores de la libertad que el soldado español solo necesita para serlo que se le dé un fusil y se le señale un enemigo, así como los nuevos defensores de la libertad pudieran adquirir el convencimiento de que dejan detrás de sí un pueblo que le seguirá á todas partes con sus simpatías y sus bendiciones, tejiendo coronas por los más valientes y acumulando recursos para amparar en su orfandad á los más desgraciados.

Anoche se presentó en la Tertulia progresista democrática el secretario general de la Presidencia, señor Nuñez de Arce, para dar cuenta del telegrama que el señor duque de la Torre dirigió á aquel círculo político en vista de los sinceros y patrióticos ofrecimientos hechos por la expresada Tertulia á la señora duquesa.

Dada lectura del telegrama que abajo verán nuestros lectores, el señor Llano y Persi pronunció en nombre de la Tertulia de la cual es vicepresidente, unas elocuentes y sentidas frases que sentimos no poder transcribir, en las que, encomiando como es justo el acto de abnegación y de patriotismo del ilustre vencedor de Alcoicia, manifestó que velar por la seguridad de la señora duquesa era lo ménos que en obsequio del valiente general podía hacer el pueblo liberal de Madrid.

A tan sentidas frases, contestó conmovido el señor Nuñez de Arce agradeciendo en nombre de los duques tales muestras de adhesión.

Al terminar este acto en medio de las mayores pruebas de verdadero entusiasmo por parte de la numerosa concurrencia que se encontraba en el local, llegó el señor Becerra, quien enterado de la comisión del señor Nuñez de Arce, dirigió á este algunas palabras que fueron contestadas por el mismo.

El telegrama del duque de la Torre se halla concebido en los siguientes términos:

«El presidente del Poder ejecutivo de la República al secretario de la Presidencia:

«Santander 28, (seis 25 tarde).—Sírvasse V. E. pasar á la Tertulia de la calle de Carretas, dando á la comisión que la ha representado ó á la Tertulia misma, las más expresivas gracias por su atención con la duquesa de la Torre, que agradezco vivamente y que no olvidaré nunca.»

El gobierno ha desechado la proposición de acuñar 400 millones en calderilla.

En la acción del día 25 nueve batallones carlistas que fueron reforzados por otros seis mandados por Ollo y Radica, salieron diezmandos por nuestra artillería.

Los representantes de Bancos de provincias se han reunido con el Sr Echegaray y oponen algunas dificultades á la fusión con el Banco Nacional.

Acumúlanse refuerzos en Santander.

El general Serrano permanecerá en Santander dos días.

Crónica Local.

Se ha divulgado estos días que al admitir los intransigentes por Ministro de Hacienda al ciudadano Teodoro Ládico, se borró aquí de la lista de contribuyentes por subsidio comercial, el nombre de la casa de comercio de los señores Ládico hermanos, con que firma el mencionado ex-diputado republicano federal.

A ser ciertas, como creemos, estas voces, desearíamos saber en que fundaría el expediente la administración Depositaria de Hacienda de este partido, para acordar la baja de la matrícula de una casa que trabaja á la luz del día, y á la cual tantas letras del Tesoro de cantidades crecidas á su favor ha satisfecho la misma Administración, despues de aquel acontecimiento que asombró al mundo financiero, y que tanta gloria valió al afortunado Ministro.

Por buenas tragaderas que á veces demuestren tener ciertos empleados, no se concibe como las haya tan grandes para tolerar que siga trabajando una casa sin patente alguna, ni siquiera la de almacenista de bacalao ó frutos coloniales con que cubria el expediente, antes de que los sufragios federales eleváran al célebre hacendista á la altura de Ministro de Hacienda.

Si se abriera alguna nueva tienda ó bodegoncillo, por cierto que tal tolerancia no se ejerciera con sus pobres dueños.

¿Y qué diremos de la miseria de descender á tal extremo la especulación política? Nada podríamos decir que no sepan nuestros lectores.

Nuestros lectores recordarán sin duda que á consecuencia de un brusco é inoportuno ataque, que el órgano federal dirigió á cierto Ayuntamiento de años anteriores á la revolución de setiembre, que el difunto colega se permitió calificar de célebre por sus comilonas en San Luis, tuvimos ocasion de describir con sus pormenores una verdadera y suculenta comilona, que precisamente en el mismo pueblo de San Luis presidió el ex-alcalde federal. Recordarán tambien dijimos entónces, que se pagaron á escote por los individuos del Ayuntamiento aludido las comidas con que celebraron algun acontecimiento ó mejora pública llevada á cabo por su celo y terminábamos preguntando á «El Menorquin» si pagaban tambien los federales del propio bolsillo sus repetidas francachelas, que no tenían por cierto el patriótico móvil de aquellas comidas, ó las hacian costear á los contribuyentes, del capítulo de imprevistos.

El diario federal no tuvo á bien contestar á nuestra pregunta, pero las cuentas municipales se encargan ahora de demostrar lógicamente que no nos equivocábamos en nuestras sospechas. Hé aquí el justificativo que copiado de las mismas así lo demuestra.

«Cuenta de los gastos de comida, coche y demás hechos en los exámenes generales celebrados en las escuelas públicas de este distrito en el presente mes, que presenta al Ayuntamiento para su aprobación el Presidente de la Junta local de primera enseñanza, á saber:

	Pts.	Cts.
A Saturnino Carnaval por la comida en San Luis.	72	50
Gastos de coche (¡Cuando por menos de un duro cualquier coche va á San Luis!).	25	00
Refrescos.	17	50
Total.	115	00

Mahon 30 Diciembre de 1873.—El Presidente de la Junta local de primera enseñanza, Antonio Rotger. En sesion de 30 Diciembre de 1873 acordó

el Ayuntamiento se abonase la cuenta espresada del capítulo de imprevistos del presupuesto del año económico corriente.—B. Escudero, Secretario.»

Aquí falta saber, qué es lo que se examinará mejor, la capacidad de los alumnos de las escuelas públicas de esta ciudad, ó el sabor de los mariscos, pavos rellenos, buenos vinitos etc., etc., que en la fonda del Casino de S. Luis se disfrutaron federalmente y sin escrúpulo, á costa de los esquilados contribuyentes.

Seguiremos de vez en cuando enterando á nuestros lectores de las mañitas de nuestros *federates*.

Despues de 28 años de servicios prestados al ramo de Correos con nombramiento y otros 20 sin él, el Gobierno de la República ha tenido á bien recompensar los 48 años de servicio, con una cesantía, al oficial 1.º de la Administración de Correos de esta Ciudad, nuestro conocido paisano y particular amigo D. Jaime A. Gelabert y Mus

Al manifestarlo de esta manera á nuestros lectores, no vacilamos en decir, sin miedo de ser desmentidos, que el Sr. Gelabert, mientras ha tenido á su cargo tan delicado puesto, lo ha desempeñado fiel y puntualmente; y que con nosotros todas las personas sensatas y que conocen y han tratado el espresado señor, no pueden menos de manifestar el disgusto que les causa al ver separado de tal cargo á tan digno y entendido empleado; por lo que esperamos verlo en breve repuesto, por considerarlo justo y merecedor.

Los señores Sans y Pierrar de Palma contratistas para la construcción de un considerable número de pares de calzado con destino al ejército, han convenido por medio de su apoderado D. Pablo Pasarius de este comercio una subcontrata con el fabricante D. Miguel Seguí y Elias, para construirse en esta ciudad dos mil pares cada semana.

En las deplorables circunstancias por que atraviesa desgraciadamente la isla de Cuba, que tan precaria hacen la extracción de calzado para aquella Antilla, vendrá perfectamente bien este trabajo que ocupando buen número de operarios es regular reduzca los embarques para Ultramar por algun tiempo, en beneficio de estos fabricantes y trabajadores.

Segun carta particular que hemos recibido del pueblo de Alayor nos manifiesta que la Plaza nueva que existe se ha convertido en un verdadero paseo plantándola de árboles, acordando el Ayuntamiento formar en medio un algibe para riego con una hermosa pirámide.

Al mismo tiempo nos manifiesta que de los 25 mozos comprendidos en la actual reserva, 11 han redimido su suerte, 10 declarados prófugos y 4 exentos. Además han sido inscritos en el Registro civil 15 nacimientos, 5 matrimonios y 4 defunciones.

Uno de los dos premios de 600 duros del sorteo celebrado en Barcelona el 1.º del actual, ha correspondido á esta ciudad, siendo la propietaria del billete agraciado, una muger que su vida la está pasando en clase de sirvienta.

Tal cantidad en manos de una de estas personas es un grande alivio si Dios en su ayuda le permite llegar á la vejez.

Dámosle la enhorabuena.

En la noche del 26 al 27 de febrero último el laud «Pepita» de esta matrícula, propiedad de los señores Taltavull, Thomas y Estela que con cargamento de trigo se dirigia desde Alicante á Marsella, naufragó en las inmediaciones de la boca

del rio Ródano y punto denominado Le Tignes salvándose, gracias á la Divina providencia, toda su tripulación.

Anteayer recibió el señor Tesorero de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, 325 pesetas 83 céntimos correspondientes á veinte y tres días de sueldo del mes de febrero que ha pertenecido como Subgobernador interino el Sr. D. Juan Taltavull; cuya cantidad unida á la de 283 pesetas 32 céntimos que ingresó el siete del pasado por veinte días de igual haber del mes de enero, asciende á pesetas 609'15, que han beneficiado los pobres con motivo del ejercicio del mando civil de la isla y cesion del sueldo por nuestro apreciable conciudadano.

En nombre de los desvalidos que ampara la benéfica Asociación, tributamos al Sr. Taltavull las debidas gracias por su desprendimiento, y no dudamos ser fieles intérpretes de la opinion pública al dárselas muy espresivas en nombre del país por su patriotismo en el desempeño de dicho cargo, que los pobres sentirán sin duda que no haya durado mas que cuarenta y tres días.

En la tarde de ayer fué embarcada en el vapor «Menorca» una hermosa falúa construida en el taller de nuestro paisano don Antonio Mascaró, por encargo de una sociedad de Barcelona. Muchas han sido las personas que han visitado la espresada embarcacion habiendo merecido grandes elogios su elegancia y buen corte que son indisputables.

La linea telegráfica del continente se ha llaba espedita en la mañana de ayer en la que recibimos un telegrama de nuestro servicio particular fechado el día 2, comunicándonos noticias recibidas ya por el correo, no dudando que estos días en vista de la interrupcion se habrán abstenido de transmitirnos ningun otro despacho.

En el vapor-correo «Menorca» llegó anteayer D. Inocencio Escobar oficial único de esta aduana que viene en reemplazo de D. José Lopez que fué destinado á la de Algeciras.

REVISTA EUROPEA. Se ha repartido el primer número de esta importante publicacion semanal, destinada á la insercion de artículos y obras de los principales escritores españoles, y de los mejores trabajos de las Revistas extranjeras, siendo por lo tanto el resumen del movimiento científico, artístico é intelectual del mundo. Forman cada número, por lo menos, dos grandes pliegos de impresion ó sean 32 páginas, á dos columnas, magnífico papel, con cubierta de color, su precio es bastante módico, pues se reduce á 30 reales el trimestre en toda España (Medina y Navarro, editores, Rubio, 25, Madrid.)

El primer número contiene los trabajos siguientes: La filosofía del progreso, por D. Emilio Castelar.—Rubens, diplomático español (Dedicatoria, prólogo y capítulo 1.º), por don Gregorio Cruzada Villamil.—Elena, idilio de Tennyson, puesto en verso castellano por don Lope Gisbert. Las funciones del cerebro, por Claudio Bernard, de la Academia de ciencias de París.—Der Freyschütz, por don José María Esperanza y Sola.—Boletín de ciencias y artes.—Correspondencia de bellas artes.—Noticias.—Crónica de la semana. Boletín bibliográfico.

En esta imprenta y redaccion se halla de muestra el primer número correspondiente al 1.º del actual para el que desee enterarse. Se admite suscripcion.

Se nos participa que mañana debe abrirse la escuela nocturna del Sagrado Corazon de Jesus.

Bellas artes. Hemos tenido el gusto de examinar un número del periódico *La Ilustración Española y Americana*, en el que existe un grabado dedicado á *Noche buena y Noche mala*, el cual fué ejecutado sobre la composición y dibujo que acerca aquel particular hizo nuestro paisano don José Riudavets, oficial del depósito de Hidrografía, residente en Madrid.

El grabado se divide en dos escudos, orlados del disco *Gloria in excelsis Deo et in terra pax hominibus bonæ voluntatis*: el primero de ellos se abre en una plaza, con un obelisco que remata con la cruz del Redentor, aunque figurando también un templo, ojival y añoso, á donde el catolicismo va á adorar el nacimiento del hijo de Dios. Además, acá y allá se distinguen grupos de hombres, mugeres y niños que con sus pandéretas y guitarras, con tamboriles y dulzainas se dedican á festejar acontecimiento tan fausto: todo es, en fin, paz y armonía, en todas partes se reflejan las alegrías del hogar, los dulcísimos afectos de la familia y el amor al prójimo, si nos es permitido valernos de una frase gráfica de Carlos Frontaura.

Pero si en el primer escudo todo respira alegría, no es lo mismo en el segundo: en el segundo escudo es todo lo contrario: es la antípoda, digámoslo así, del aniversario que calificaremos de divino y que con tanta poesía como verosimilitud concibió nuestro inspirado artista. En el segundo escudo no hay luz: las tinieblas más densas llenan el espacio: allí no hay más que carretas abandonadas, no hay más que armas negruzcas y mortíferas, no hay más que heridos, que moribundos y hasta cadáveres humanos, que algún caritativo soldado busca y alumbrá con el débil reflejo de un farol, para alargar su mano al hermano, quizás para cauterizarle una herida y las más de las veces para cavarle con la punta de su sable una fosa pobre y oculta por entre la enramada.

Por acabar, dirémos que el dibujo del señor Riudavets, tanto por el objeto á que se contrae como por la filosofía que encierra en sus dos fases, es una obra que no necesita comentarios, que se recomienda por sí misma y que forma el mayor elogio de nuestro distinguido amigo. Le felicitamos.

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

San Juan de Dios fundador.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en Santa Maria.

Continúa la predicación de Cuaresma en la Parróquia en la misa mayor y por la tarde después de vísperas sermón y Miserere.

En S. Francisco por la tarde después de vísperas sermón después Miserere y Via-Crucis.

En el Carmen también sermón y Miserere.

En la Concepción á las 2 y media Via-Crucis, sermón y el Staba. Mater con armonium.

En S. José mártir al sermón moral por D. Antonio Orfila.

Santo de mañana.

Santa Francisca viuda y romana y Santa Catalina de Bolonia virgen.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez

de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día 10 de Marzo próximo á las 11 de la mañana se venderá en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, una casa sita en esta Ciudad número 11 de la calle de San Roque formando esquina á la del Rosario donde tiene el número 21, perteneciente á

los herederos de Doña Antonia Fuguet y Gonzalez, arregladamente al pliego de condiciones que estará de manifiesto en poder del Pregonero y en la Escribanía del Juzgado.—Dado en Mahon á 7 de Febrero de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandado, Juan Pons, Esno.

Hago saber: que el día 10 de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se venderán y arrendarán simultáneamente en este Juzgado y en el municipal de Alayor los bienes siguientes:

1.º Se venderán hasta el treinta de Abril próximo los pastos de cuatro cercados contiguos propios de Gabriel Pons y Castell situados en el punto llamado Cove den Batle del término de dicha Villa bajo el tipo de ciento quince pesetas en que han sido justipreciados.

2.º También se venderá una vaca de unos nueve años de edad bajo el precio de doscientas veinte y seis pesetas treinta y tres céntimos en que ha sido justipreciada; y

3.º Se arrendará por término de dos años á contar desde el día de la aprobación del remate, una pieza de tierra dividida en varios cercados situada en el camino llamado de S. Lorenzo del referido término, cosa de una hectárea en poca diferencia, lindante al Este con dicho camino, al Sur y Oeste con tierras del predio Rafal Pulit y al Norte con otras de Cristóbal Riudavets y Cardona, bajo el tipo de cuarenta pesetas anuales en que ha sido avaluada.

Pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo, ahora procedimiento de apremio, que Pedro Pons y Morlá, sigue contra Martín Gornes y Orfila, ambos vecinos de dicha villa de Alayor, sobre pago de dinero, advirtiendo que no se admitirán posturas que no cubran los dos tercios de los respectivos justiprecios de dichos bienes.—Dado en Mahon á veinte y uno de Febrero de mil ochocientos setenta y cuatro.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

Comandancia Militar de Marina

de la Provincia de Menorca etc. etc.

Teniendo que crear en la Comisión Central de pesca residente en Madrid, las plazas de Oficial Auxiliar—que deberá recaer en individuos de la Escala de la reserva,—y otra de perito en el espresado ramo de pesca, se anuncia, para que los aspirantes si reúnen los requisitos que se desean, estipulen las condiciones bajo las cuales se comprometan los servicios que se piden. Mahon 6 de Marzo 1874.—J. Cardona y Netto.

Hallándose vacante la Ayudantía de Marina de Felanich, se anuncia, á fin de que los Pilotos que han prestado servicios al Estado, y los de la marina mercante que deseen obtenerla, pueden presentar sus solicitudes. Mahon 6 de Marzo de 1874.—J. Cardona y Netto.

PIANO en venta.—En la calle del Castillo número 132, hay uno elegante mueble, máquina última perfección, nuevo sistema, magnífico teclado de marfil, agradables y conmovedores sonidos. Además reúne las condiciones necesarias de solidez, que dicho instrumento requiere, advirtiendo al comprador, que se le hará una gran rebaja en su justo valor.

Aviso al público.

El martes 10 de Marzo, á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal privada, á voluntad de su dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu calle del Rosario núm. 20, una casa situada en la calle de S. Jorge señalada con el núm. 19 propia de los herederos de D. Martín Sintés.

Nodrizas.

Una que desearía encontrar criatura para amamantar. Calle del Progreso casa sin número.

Subasta.

El miércoles 11 en la villa de Alayor y en el parage de costumbre se venderá en pública subasta una casa sita en la espresada Villa calle del Obispo núm. 9. Las condiciones en poder del pregonero.

Pasta pectoral infalible

DEL DOCTOR ANDREU,

PARA COMBATIR TODA CLASE DE TOS.

El Depósito en la botica de Sintés, Moreras 6.

Cada caja 2 pesetas.

LIBRERIA MAHONESA

DE

PASCUAL HERNANDEZ.

Este establecimiento que se hallaba establecido en la calle Nueva ha sido trasladado á la de la Aravaleta número 3.

Interesante.

Gran barato.

En el establecimiento del señor Rotger Plaza Aravaleta número 1 se acaba de recibir un grande surtido de géneros los que para ser su estacion y quererlos liquidar pronto los ha puesto en los precios siguientes paños negros de 6 y 7 reales vellon palmo cortes saten negros para pantalones de 60 y 70 reales corte merinos negros á 2 1/2 y 3 reales palmo, Orleans negros 4/4 de 9 10 y 12 cuartos palmo idem de 6/4 de 2 1/2 y 3 reales palmo pañuelos merino negros 9/4 finos á 28 reales uno idem de capucha de 60 y 70 reales uno velos para mantillas de 5 y 6 reales y con piguitos terciopelo de 9 reales el velo, granadinas para mantillas de 15 y 16 cuartos, palmo, mantillas granadina rayadas de última moda de 7 1/2 pesetas y de varios otros precios terciopelos de seda negros de Lyon superiores de 14 y 15 reales palmo, lanas para vestidos de señora de 5 y 6 reales vellon cana indianas para vestidos á 27 cuartos cana y todos los demas generos se despacharán á unos precios muy baratos.

SOCIEDAD DRAMATICA.

CIRCO MAHONÉS.

FUNCIÓN PARA HOY LOMINCO 8 MARZO.

PROGRAMA.

1.ª Una Sinfonía.

2.ª Se pondrá en escena el drama en 5 actos titulado:

El Trovador.

Seguirá una chistosa pieza.

A LA LUZ DE UN FAROL.

Queda abierta la suscripción en el espresado local.

LA ARTISTICA.

FUNCIÓN PARA HOY DOMINGO 8 MARZO.

Se pondrá en escena el drama

Las cuatro barras de sangre.

Dando fin con una chistosa pieza.

A las 8.

Las condiciones estarán de manifiesto en el teatro desde el Sábado hasta el día de la indicada función.—El Presidente, Tomás Traid.